

BOLETIN N° 9

Viernes 18 de agosto de 1989

DEPARTAMENTO DE PRENSA

COMANDO DE LA CAMPAÑA PRESIDENCIAL DE PATRICIO AYLWIN

PERIODO PRESIDENCIAL 000242 ARCHIVO
--

ACTIVIDADES DE PATRICIO AYLWINSábado 19

11.00 hrs. - Asiste al acto de proclamación de los habitantes de la comuna de Providencia, en el Teatro Providencia (Manuel Montt 032).

Domingo 20

10.00 hrs. - Asiste al encuentro con las mujeres de la Región Metropolitana, en el Teatro Caupolicán.

ACTIVIDADES DE LA CONCERTACIONViernes 18

17.30 hrs. - Conferencia de Prensa del vocero de la Concertación de Partidos por la Democracia, Enrique Silva Cimma, para referirse a declaraciones del gobierno en el día de ayer, así como a la ley que modifica el sistema de votaciones. El encuentro con la prensa se realizará en la sede de la Concertación, en Alameda 309.

Sábado 19 *hues 12:30hrs -*

12.00 hrs. - Conferencia de prensa de los economistas Alejandro Foxley y Carlos Ominami, con el objeto de referirse a la Ley del Banco Central, aprobada ayer por la Junta de Gobierno. Los profesionales darán a conocer la posición del Comando Nacional de la campaña de Patricio Aylwin, sobre la materia.

PATRICIO AYLWIN VISITARA  
TERCERA REGION DEL PAIS

El candidato presidencial de la oposición Patricio Aylwin iniciará, el próximo 23 de agosto, una visita a la Tercera Región. En esta nueva gira recorrerá El Salvador, Copiapó, Vallenar y Chañaral, además de Diego de Almagro y Paipote.

La información fue dada a conocer hoy por el coordinador de giras de la campaña, Belisario Velasco, quien precisó el itinerario y las actividades de Patricio Aylwin.

Miércoles 23

8.00 hrs. - Desde el aeropuerto Comodoro Arturo Benítez, en vuelo 094 de Lan Chile, viaja a El Salvador.

9.20 hrs. - Llegada a El Salvador.

*9:52* *Diálogo y dirigente Sindicales (Salvador Poterillos) of. Sindicato*

~~10.10 hrs. - Visita el mineral y la Planta Concentradora de El Salvador.~~

*10:30* *Reunión Berta B y mujeres*

13.00 hrs. - Patricio Aylwin viaja a Diego de Almagro.

14.00 hrs. - Llegada a Diego de Almagro. En esa localidad se reunirá con los mineros, para conocer sus inquietudes y problemas.

*10:45* - *comitiva visita la maestra*

*11:30* - *Detos motivo (a)*

- 15.45 hrs. - Aylwin se dirige a <sup>llega</sup> Chañaral.
- 17.30 hrs. - Visite al dirigente nacional de la Central Unitaria de Trabajadores, Arturo Martínez, relegado en esa ciudad desde hace 337 días.
- 18.30 hrs. - Proclamación del candidato en un acto masivo organizado por la Concertación de Partidos por la Democracia de Chañaral.  
*manuel cubillos Pte. Concertación.*
- 19.00 hrs. - Inicia viaje a Copiapó.
- 20.15 hrs. - Aylwin se detiene en el cruce de Caldera, donde será esperado por los trabajadores y habitantes de esa comuna, quienes le entregarán su adhesión.
- 21.30 hrs. - Llegada a Copiapó.

Jueves 24 de agosto

- 8.00 hrs. - Desayuno con los dirigentes de la Concertación de Copiapó. Estarán presentes, además, los candidatos a diputados y senadores de esa región.
- 9.00 hrs. - Conferencia de prensa de Patricio Aylwin, en la <sup>Plaza de Almeyda</sup> Hostería Las Pirchas.
- 10.00 hrs. - <sup>Bata C/ Concert. (no viaje a Paipote)</sup> Viaje a Paipote.
- 10.45 hrs. - <sup>Comitiva regresa a Copiapó a reunión C/ A Minera.</sup> El candidato se reúne con los trabajadores de la Asociación Minera de Paipote.
- 11.15 hrs. - <sup>acto masivo</sup> El candidato se reúne con los trabajadores de la Asociación Minera de Paipote.
- 12.15 hrs. - <sup>acto masivo</sup> Encuentro masivo con la comunidad de Paipote.
- 13.00 hrs. - Encuentro masivo con la comunidad de Paipote.
- 16.00 hrs. - Sale en dirección a Vallenar.
- 18.30 hrs. - Llegada a Vallenar. En esa ciudad será proclamado por los habitantes en un acto masivo, convocado por la Concertación de Partidos por la Democracia (aproximadamente a las 19.00 hrs.).

10:00 - <sup>Bitay se reúne con los dirigentes Asociación Minera.</sup>  
 19:00 - <sup>acto masivo en Vallenar. Enrique Cubillos.</sup>  
Viernes 25 de agosto

Patricio Aylwin regresa a Santiago en el curso de la mañana.

En reunión con empresarios de Cámara Chileno-Alemana de Comercio

AYLWIN : "EN CHILE APLICAREMOS LA ECONOMIA SOCIAL DE MERCADO"

El candidato presidencial de la oposición, Patricio Aylwin, señaló ante un grupo de trescientos empresarios afiliados a la Cámara Chileno-Alemana de Comercio, que el gobierno que "con seguridad encabezaré, aplicará la economía social de mercado similar a la que se lleva a cabo en Alemania, pero desde una perspectiva de un país en vías de desarrollo".

Patricio Aylwin participó hoy, en un desayuno, invitado por esta organización binacional, que se efectuó en el Hotel Crowne Plaza.

En la reunión, el candidato de las fuerzas democráticas planteó los lineamientos principales de la política económica que llevará a cabo el futuro gobierno, enfatizando la relación empresario-trabajador.

Aylwin destacó también la influencia alemana en nuestro país, especialmente a partir del proceso de inmigración. Más adelante el candidato de la oposición desmintió el posible clima de incertidumbre que pudiera generarse en el país con el advenimiento de un gobierno democrático. "Este sentimiento - dijo Aylwin - no existe entre los empresarios tanto en Chile como en el extranjero. En nuestro país con todo el proceso electoral en ciernes, no ha bajado el nivel económico, lo que demuestra la confianza en el futuro gobierno".

Añadió que la opción que él representa "no va a volver a políticas económicas dirigidas, manejadas por el Estado o que realicen expropiaciones que contravengan la empresa privada".

Luego reiteró que el próximo gobierno aplicará una economía social de mercado y no una economía libre de mercado", como la que realiza el actual régimen.

En su intervención de aproximadamente 35 minutos, Aylwin se refirió a la "nueva relación empresario-trabajador". Dijo al respecto, que en el último período los trabajadores han quedado a merced de los patrones. "Hay algunos de ellos que se han aprovechado de la actual legislación, aplicando medidas deshumanizantes a este sector", afirmó el candidato opositor.

Enseguida, agregó que los trabajadores chilenos viven actualmente una situación de extrema inestabilidad laboral. "Creemos - y esto no es una utopía - que los empresarios y los trabajadores pueden dialogar y entre ambos decidir lo que debe ser reformado en la legislación laboral", dijo Aylwin.

Expresó también que la actual aplicación de la economía de mercado "al estilo Chicago y no alemán, ha producido serios y graves problemas en sectores tan importantes como la salud y la educación".

En relación a este tema señaló que el futuro gobierno creará un Fondo de Solidaridad Social, para enfrentar las dificultades de ambos sectores. "Para crear este Fondo -dijo- aplicaremos tributos modestos a las empresas. También haremos una redistribución del impuesto global complementario. Con respecto a los tributos a las empresas, señaló que éstos podrán aumentar de un 10 por ciento que se aplica actualmente a un 15 o un poco más por ciento.

En la parte final de su intervención, Aylwin reafirmó su esperanza en el futuro del país, reiterando una vez más, su propósito de hacer un gobierno para todos los chilenos. "Que no sea un gobierno de unos contra otros, sino que un gobierno que recurra a las ideas y aportes de todos los chilenos", afirmó.

Acompañaron en esta reunión al candidato opositor, los economistas Pablo Piñera y Jorge Rodríguez.

Mario Vargas Llosa en casa de Patricio Aylwin:

"PROCESO DE DEMOCRATIZACION EN CHILE ES IRREVERSIBLE"

"El proceso de democratización en Chile es ya irreversible porque tiene el respaldo de la inmensa mayoría de los chilenos", aseguró hoy en la mañana, el escritor y político peruano, Mario Vargas Llosa, tras entrevistarse por más de una hora, con el candidato de la oposición democrática, Patricio Aylwin.

Vargas Llosa, quien llegó hasta el domicilio de Aylwin pasadas las 10.20 horas, acompañado de su asesor, Miguel Vega Alvear y de la actriz chilena Ana María Palma, calificó el encuentro de "sumamente cordial".

Concluida la reunión, el novelista afirmó que concordó plenamente, con el abanderado de las fuerzas democráticas, en el sentido que "el proceso de democratización debe realizarse sin traumas y de una manera armoniosa". Indicó asimismo, que tampoco "debe comprometer el desarrollo económico chileno".

A juicio de Vargas Llosa en Chile "podría ocurrir lo que sucedió en España, en el sentido que la democratización no genere ningún tipo de perturbación económica, sino por el contrario, se acentúe y dé un impulso considerable al desarrollo".

Respecto de la situación peruana, reconoció que su país vive "una crisis muy grave", pero que ello no es obstáculo para contar con "un sistema democrático, con libertades políticas, que han sido respetadas desde el gobierno de Belaúnde Terry hasta el de Alan García". Añadió, que el sistema cuenta además con el inmenso respaldo ciudadano, precisando que quienes desean destruirlo "son grupos muy minoritarios, repudiados por el pueblo".

Dijo también que lo que "nosotros necesitamos es una transición que le dé a esta democracia -que nos ha dado libertades políticas, pero no bienestar económico y desarrollo-, un contenido de progreso y modernización". El escritor explicó enseguida que sobre esa base está trabajando el Frente Democrático, del cual es su abanderado presidencial.

Por otra parte, precisó que coincidía con Patricio Aylwin en el sentido de que es posible conciliar desarrollo económico con justicia social. "El desarrollo existe en la medida que genere beneficios de tipo social", puntualizó, agregando que si éste beneficia a una pequeña minoría y perjudica a la gran mayoría de la población, no se puede hablar seriamente de desarrollo económico".

Insistió luego que lo grave para un país es lo que ocurre en Perú, donde "el empobrecimiento no es sólo de grandes sectores, sino de la sociedad en general. Nuestro país, en términos económicos, no ha avanzado en 30 años".

Vargas Llosa se negó a hacer una comparación entre Aylwin y Buchi, señalando que no deseaba comprometerse en la campaña electoral chilena. Agregó que ello "sería una imper tinencia" en su calidad de candidato presidencial peruano, indicando que sólo esperaba que el triunfador "consolide el proceso de democratización en Chile".

Respecto de cómo se enfrenta el problema de la violencia y el terrorismo, fue enfático en señalar que este se combate dentro de la legalidad democrática. "La mejor defensa contra la violencia política es la democracia, que, con el sustento de la mayoría de la población puede erradicar de manera permanente a los grupos extremistas".

Dijo luego que "la democracia tiene la obligación de defenderse de quienes desean destruirla a sangre y fuego, pero, por supuesto, actuando dentro de la ley y respetando los derechos humanos, base de legitimidad de este sistema".

Sobre una eventual integración Latinoamericana, afirmó que era un objetivo perfectamente realista, "porque si somos sensatos y no queremos quedarnos rezagados en relación al resto del mundo, tenemos que lograr unirnos".

Patricio Aylwin, en inauguración de sede de la IC:

CONGRESO DEBERA RESOLVER SOBRE  
CONFISCACION DE SEDES PARTIDARIAS

"Esperamos que cuando se restablezca la democracia, el Congreso pueda adoptar las decisiones que permitan a los partidos recuperar las propiedades que les fueron confiscadas", manifestó Patricio Aylwin al asistir a la inauguración de la nueva sede de la Izquierda Cristiana.

En un acto, realizado al mediodía de hoy, el secretario general de IC, Roberto Celedón, inauguró oficialmente el local que albergará a esa colectividad, recordando que ésta es la segunda casa con que ellos cuentan, pues su sede original, ubicada en calle Cienfuegos, les fue "confiscada por la dictadura y hoy se encuentra en poder de la FACH".

Celedón indicó que la Izquierda Cristiana ha tenido una permanente preocupación por la unidad de la izquierda, precisando que hoy aboga por el entendimiento entre todos los democratas chilenos. Agregó: "el 14 de diciembre, Patricio Aylwin será elegido Presidente y ganaremos un Parlamento para la democracia con dos tercios de la Cámara de Diputados y 32 de los 38 Senadores electos, para que la voluntad popular anule el peso de los nueve senadores designados".

Junto con rendir un homenaje al fundador de ese partido, Rafael Agustín Gumucio, anunció que el 12 de marzo de 1990, iniciarán oficialmente su proceso de inscripción legal.

En su intervención, Patricio Aylwin felicitó a la IC por su nueva sede, señalando que de esta forma "el partido se vitaliza tal como lo hace una familia, que requiere de un techo en el cual realizar su convivencia, su trabajo, soñar y construir".

"Los partidos hemos sufrido bajo este régimen, que tanto defiende la propiedad privada, la confiscación, no es siquiera la expropiación, de nuestras propiedades", afirmó. Esperamos, agregó Aylwin, que "tan pronto se restablezca en Chile la democracia, el Congreso que se elija pueda tomar las decisiones que permitan a los partidos recuperar las propiedades que les fueron arrebatadas, disponiendo así de este instrumento necesario para su funcionamiento".

En la nueva sede de la IC se encontraban presentes numerosos dirigentes políticos nacionales, quienes expresaron al candidato su apoyo irrestricto porque "constituye la esperanza del pueblo chileno en su afán de recuperar la democracia".

AYLWIN DENUNCIO QUE PARA EL REGIMEN LOS  
TRABAJADORES SON SOLO FACTOR DE PRODUCCION

"Para el actual régimen, los trabajadores son un número más, son un factor de producción, no personas", declaró Patricio Aylwin, candidato de la oposición democrática, tras reunirse hoy, en la sede de la Concertación, con dirigentes del Sindicato de Construcciones Generales del Embalse Pehuenche.

En el encuentro, al que asistió también José Tomás Sáenz, candidato a Senador por la VII Región, el abogado de los trabajadores, Arturo Castro, informó que pidieron a las autoridades del régimen el nombramiento de un Ministro en Visita para investigar los hechos que culminaron con la muerte, en la sección Dragados, de ocho trabajadores en sólo 15 días.

Patricio Aylwin dijo además que la falta de reglas mínimas de seguridad en el trabajo son un signo del "menosprecio que por la gente y, especialmente, por los trabajadores tiene el régimen de Pinochet". Añadió que este tipo de obras, de carácter público, "deberían estar supervigiladas por ENDESA".

Precisó, asimismo, que a los dirigentes sindicales les pidió un memorandum explicativo con más detalles del problema, para "adoptar las medidas que puedan ir en resguardo de los derechos laborales y, a la vez, buscar mecanismos para evitar que se sigan repitiendo accidentes como éstos".

Recordó Aylwin que en reciente visita a Curanilahue pudo advertir la falta de medidas para evitar dramas como los que está viviendo el personal de Colbún-Machicura. "El propietario del mineral donde ocurrió el último accidente reconoció la falta de un seguro, e incluso manifestó que jamás un inspector del Servicio de Minas del Estado, que tiene que velar por la seguridad laboral, había visitado el mineral", afirmó.

Por su parte, los dirigentes dieron a conocer un comunicado, en el cual denuncian, entre otras cosas, la absoluta negligencia de los encargados de la seguridad laboral y la falta de control sobre los supervisores extranjeros, muchos de los cuales se encuentran trabajando en forma ilegal.

Finalmente, el Sindicato de Construcciones Generales Embalse Pehuenche pidió públicamente a "ENDESA que defina con claridad" su función en la responsabilidad y supervigilancia de las obras hidroeléctricas".

#### AYLWIN CALIFICO DE IMPORTANTE EL ENCUENTRO CON LAS MUJERES EN EL CAUPOLICAN

El candidato de la oposición democrática, Patricio Aylwin calificó hoy como muy importante el encuentro que este domingo sostendrá con las mujeres en el Teatro Caupolicán.

Manifestó que será de gran utilidad participar de sus inquietudes, y escuchar sus planteamientos para definir claramente las políticas del futuro gobierno con respecto a la mujer.

Aylwin recordó que ellas constituyen más de la mitad de la población del país, y que tienen una influencia determinante, no sólo en la vida del hogar, sino cada vez más, en el mundo del trabajo. Destacó, asimismo, el rol que cumple como formadora de conciencia en la familia.

El candidato de la oposición democrática será proclamado por las mujeres el domingo 20, a partir de las 10 de la mañana, en el Teatro Caupolicán. En este encuentro intervendrán las cuatro candidatas a parlamentarias, Carmen Frei, Laura Soto, María Elena Carrera y Laura Rodríguez, además de Liliana Mahn. En la oportunidad darán a conocer las distintas propuestas del mundo femenino, para el futuro gobierno democrático.

#### Actríz Delfina Guzmán, También adhiere

La actriz Delfina Guzmán, recordó que "la relación de las mujeres con la política comenzó hace bastante tiempo", indicando que el punto más alto fue la celebración del 8 de marzo pasado. "De ahí para adelante no existe mujer que habiendo participado en ese acto, no se sienta tremendamente vinculada a esta campaña", puntualizó.

A su juicio, las mujeres están entregando un gran mensaje: el de la unidad. Incluso, dijo, se está pensando en un comando para trabajar por todas las candidatas mujeres.

Junto a Delfina Guzmán estarán presentes -como locutoras- Ana María Palma y Elsa Poblete. Por otra parte, las actrices Luz Croxatto, Coca Guazzini, Carmen Barros y Ana González, representarán distintos papeles del libreto.

Además, al inicio del "Caupolicenazo" cantarán Lilia Santos y Cecilia Echeñique, entre otras.

+++++ +++++

#### NOTA

Sábado 19 a las 12:00 horas, ensayo general del acto del Teatro Caupolicán. Se permitirá acceso a la prensa.